



## **LABS TRANSICIÓN JUSTA**

INTEGRANDO LA TRANSICIÓN JUSTA EN LA  
ESTRATEGIA EMPRESARIAL

---

# CONCLUSIONES Y APRENDIZAJES CLAVE

## RESUMEN DE LA SESIÓN

En esta segunda sesión del ciclo 2025, nos hemos reunido con el propósito de seguir acompañando a las empresas SERES en la incorporación de la **transición justa** dentro de sus estrategias empresariales y planes de sostenibilidad.

Reconociendo que este proceso requiere de alianzas sólidas, en esta ocasión consideramos esencial incluir la perspectiva de la comunidad y la ciudadanía. Por ello, contamos con la participación de la asociación **Legados**, una entidad sin ánimo de lucro que trabaja en la generación de soluciones al cambio climático desde un enfoque social, fortaleciendo la cohesión comunitaria y creando oportunidades económicas.

Compartieron su visión sobre la **transición justa y presentaron los resultados de sus investigaciones**, enriqueciendo el diálogo con una mirada basada en evidencias y en el compromiso con una acción climática inclusiva.

La transición justa representa un **camino empresarial necesario** para avanzar hacia la descarbonización de forma socialmente responsable. Durante la sesión, exploramos la relación entre el cambio climático, los desastres naturales y su impacto directo en el entorno empresarial.

A través de una dinámica práctica, realizamos un breve **autodiagnóstico** que permitió a cada empresa identificar de forma básica su situación actual en relación con los distintos pilares de una transición empresarial justa y sostenible.

## LECCIONES APRENDIDAS

### ✓ La contribución de Legados en la sesión

De la mano de Legados, conocimos datos relevantes obtenidos a partir de investigaciones propias de la asociación, que aportan una visión profunda sobre la **percepción de la sociedad española respecto a las políticas climáticas**:

- El **80 % de la ciudadanía** expresa preocupación por los efectos del cambio climático en su entorno.
- **1 de cada 2 personas** se siente excluida del debate público y de la construcción de soluciones locales.

A través de sus acciones, Legados busca influir en las políticas medioambientales para que reflejen los valores y prioridades de quienes hoy se sienten fuera del debate. Su enfoque se centra en involucrar a estas audiencias, ayudándolas a promover soluciones que conecten con sus realidades y aspiraciones.

Una de sus investigaciones más destacadas es “Las ocho Españas”, desarrollada en colaboración con ECF, la red OCH e IMOP. Este estudio propone una nueva forma de entender la sociedad española, superando el tradicional eje ideológico izquierda-derecha. En lugar de centrarse en preferencias políticas, analiza los valores profundos y estables que configuran la identidad social de los ciudadanos.

El resultado es un panorama más complejo y diverso, compuesto por ocho perfiles sociales que reflejan distintas formas de ver el mundo y de relacionarse con los desafíos climáticos. Además, han creado una herramienta interactiva en su página web que permite, a través de un breve test, identificar con cuál de estas “ocho Españas” se siente más identificado cada usuario.

[Y tú ¿Quieres saber a cuál de las Ocho Españas te pareces más?](#)

### ✓ **La transición justa: una oportunidad empresarial. Actualidad**

Desde Fundación SERES, **reconocemos la transición justa como una oportunidad estratégica** para abordar los desafíos actuales que enfrentan las empresas, y para posicionarse como actores relevantes en la **nueva arquitectura empresarial sostenible**.

Durante la sesión, exploramos pautas clave para integrar este enfoque en la estrategia corporativa y en los planes de sostenibilidad, con el objetivo de **generar valor compartido y fortalecer el impacto positivo en el entorno**.

Visualizamos el impacto social de las empresas desde la perspectiva de la transición justa, considerando

**cómo las políticas climáticas afectan tanto al negocio como a las personas, especialmente a los colectivos más vulnerables.**

Además, fomentamos el **intercambio de ideas y experiencias entre las empresas participantes**, con el fin de avanzar conjuntamente en este proceso, identificando buenas prácticas y construyendo soluciones colaborativas que aceleren una transformación empresarial inclusiva y sostenible.

Uno de los datos que hemos explorado en la sesión ha sido que **las empresas en España identifican los incendios y las catástrofes naturales como los principales riesgos en 2025, con un aumento del 48% en la percepción de riesgo respecto al año anterior.** Este riesgo supera incluso a la interrupción del negocio y los ciberincidentes, que ocupan el tercer y cuarto lugar respectivamente. (Fuente: Barómetro de riesgos de Allianz)

✓ **La transición justa vista en dos casos de éxito:**

• **Valle del Guadiato (Córdoba)**

Tras el cierre de la central térmica de Puente Nuevo, el Valle del Guadiato ha sido protagonista de una transformación ejemplar hacia un modelo energético sostenible.

• **Bayer en La Felguera (Asturias)**

La planta de Bayer en La Felguera se ha convertido en un referente internacional de descarbonización industrial.

Ambas han creado nuevos puestos de empleo y generado impacto en las comunidades locales.

✓ **COP30 Brasil. Transición justa en la agenda global**

La COP30, que se celebrará en Belém do Pará del 10 al 21 de noviembre de 2025, incluirá **la transición justa** como uno de los ejes centrales de su agenda. Brasil ha publicado cartas orientativas que destacan la importancia de una **acción climática coordinada, inclusiva y basada en la equidad, con especial atención al protagonismo de los pueblos de la Amazonía y a la participación de todos los sectores sociales.**

## PRÓXIMOS PASOS

Continuaremos trabajando de forma colaborativa para integrar la transición justa de manera inclusiva, sostenible y alineada con cada grupo de interés, en el marco de una nueva arquitectura empresarial.

Nos enfocaremos en pilares específicos de la transición justa que promuevan cohesión social y, al mismo tiempo, generen oportunidades estratégicas para las empresas. Lograr que la transición hacia un modelo más sostenible no solo sea técnicamente viable, sino también socialmente aceptada y beneficiosa para todos.

El compromiso activo de las organizaciones participantes en este LabS será clave para avanzar con impacto, coherencia y visión compartida.

¡Muchas gracias!

## EMPRESAS Y ORGANIZACIONES PARTICIPANTES

